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Имя 
легенды

Парковка
закрыта по 
пятницам

Казахскому 
национальному 
университету искусств 
присвоили имя 
легендарной оперной 
певицы Куляш 
Байсеитовой.

С 31 января парковка, 
расположенная 
со стороны улицы 
Әйтеке би при мечети 
«Әл-Фаттах» 
(ул. Нәрікбаева, 7), 
временно закрыта 
каждую пятницу 
с 12.00 до 14.00.

Цифровизация в помощь
На сайте Career Enbek до 15 октября текущего года 
безработные граждане Казахстана могут подать заявку 
на признание своих профессиональных квалификаций.

По информации пресс-службы, 
обработка заявок и предоставление 
консультационной поддержки на 
всех этапах осуществляется центрами 
трудовой мобильности. Единоразовый 
ваучер позволит пройти процедуру 
признания профессиональной ква-
лификации и подтвердить наличие 
соответствующих навыков и опыта, 
что может существенно облегчить 
процесс трудоустройства.

В Астане память о великой 
оперной певице увековечена в 
нескольких объектах. Ее имя носит 
камерный зал театра «Астана Опе-
ра» , что подчеркивает значимость 
ее вклада в развитие оперного 
искусства страны. Кроме того, по 
улице Конституции, 25 столичного 
района «Сарыарка» создан мурал, 
посвященный выдающейся певи-
це. Также есть улица, названная 
в честь Куляш Байсеитовой, что 
свидетельствует о глубоком ува-
жении к ее наследию.

Ограничение вводится в 
связи с высокой загруженно-
стью этого участка в указанный 
период и с целью обеспечения 
безопасности и удобства для 
всех участников движения. 

Автовладельцам предла-
гается воспользоваться аль-
тернативными парковками, 
расположенными вблизи жи-
лых комплексов Green Garden 
(по ул. Баян Сулу), Eva (вдоль 
улиц Баян Сулу и Нәрікбаева), 
«Ерке» (вдоль улиц Нәрікбаева 
и Әйтеке би), «Аркада» (вдоль 
улицы Әйтеке би).

Для частных и государственных 
образовательных 
учреждений города 
прошло онлайн-совещание 
по безопасности.

В совещании приняли участие первые руководители об-
разовательных учреждений, заместитель руководителя 
управления Маржангуль КАИРБАЕВА, а также пред-
ставители департаментов полиции, по чрезвычайным 
ситуациям и Департамента Комитета национальной 
безопасности по городу Астане.
Обеспечение безопасности учащихся на необходимом 
уровне включает систему мероприятий, проводимых 

уполномоченными органами. На заседании были 
рассмотрены важные вопросы, касающиеся безопас-
ности в различных ситуациях, - от первых действий 
в условиях террористической угрозы и мерах про-
филактики терроризма до наказания за заведомо 
ложную информацию об актах терроризма. Кроме 
того, были затронуты проблемы безопасности детей 
на водоемах в зимнее время. 

70 лет назад в Алма-
Ате завершила 
свой земной путь 
в возрасте 94 лет 
знаменитая кюйши 
Дина Нурпеисова. 
В Астане состоялась 
церемония 
возложения цветов 
к памятнику 
композитора, 
который воздвигнут 
в сквере  «Күйшiллер 
аллеясы».

В памяти 
народа

5

«Ваучеры будут приниматься в 
центрах признания профессиональ-
ных квалификаций, что позволит 
безработным гражданам пройти 
процедуру бесплатно. Чтобы получить 
ваучер, гражданину необходимо иметь 
официальный статус «Безработный», 
зарегистрироваться на платформе 
Career Enbek и подать заявление онлайн 
через личный кабинет», - говорится в 
сообщении.

Астанчан в возрасте 5-17 лет приглашают принять участие 
в республиканском дистанционном конкурсе юных вока-
листов «Әлемнің жарығы», который пройдет до 13 марта. 

Правила конкурса размещены на сайте www.ziyatker.org.

НАРИСУЙ 
ЛЕОПАРДА
Дети столицы до 16 лет 
могут принять участие в 
республиканском твор-
ческом конкурсе «Лео-
пард в Казахстане» до 
30 апреля. 

Для этого необходимо нари-
совать животное и придумать 
уникальное имя для молодого 
леопарда, который целый год 
будет жить в дикой природе 
Мангистау. 

Отправить работы необхо-
димо на e-mail: leopard@brcc.kz 
с темой сообщения «Леопард». 
Организаторы конкурса про-
сят обязательно указать имя, 
фамилию и отчество, контакт-
ный телефон. Подробности на 
сайте brcc.kz.
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В резиденции Акорда состоялась 
встреча Главы государства с Предсе-
дателем Правительства России Ми-
хаилом Мишустиным, прибывшим 
в Казахстан для участия в работе Ев-
разийского межправительственного 
совета и цифрового форума Digital 
Almaty 2025.

В ходе встречи собеседники обсу-
дили перспективы развития казах-
станско-российского стратегического 
партнерства, уделив особое внимание 
укреплению торгово-экономического, 
инвестиционного сотрудничества, в 
том числе по линии Евразийского эко-
номического союза.

Касым-Жомарт Токаев высоко оце-
нил личный вклад Михаила Мишусти-
на в укрепление уз дружбы и добро-
соседства между странами и отметил 
значимость реализации договоренно-
стей, которые были достигнуты в ходе 
государственного визита Президента 
Российской Федерации Владимира Пу-
тина в Астану 27 ноября прошлого года.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО
Президент Касым-Жомарт ТОКАЕВ провел встречу с Председателем Правительства 
Российской Федерации Михаилом МИШУСТИНЫМ.

- Отношения между нашими стра-
нами находятся на подъеме и охва-
тывают практически все сферы со-
трудничества. Мы рассматриваем Ваш 
визит в Астану как важный этап реали-
зации достигнутых на высшем уровне 
договоренностей. В ходе визита Влади-
мира Владимировича Путина в Казах-
стан успешно прошел региональный 
форум в Уфе. В этом году мы запла-
нировали провести очередной форум 
теперь уже в Уральске, на территории 
Казахстана. Я думаю, что этот формат 
сотрудничества, безусловно, приносит 
полезные результаты, - подчеркнул 
Президент.

В свою очередь Михаил Мишустин 
заявил о готовности продолжать прак-

тическую реализацию задач, поставлен-
ных главами двух государств.

- Казахстан - ближайший сосед и со-
юзник Российской Федерации. Наши 
отношения построены на принципах 
дружбы и взаимного уважения, - отме-
тил Председатель Правительства Рос-
сии.

Михаил Мишустин проинформиро-
вал Касым-Жомарта Токаева о результа-
тах переговоров правительственных де-
легаций Казахстана и России, отметив, 
что достигнутые договоренности по 
всему спектру двусторонней повестки 
послужат укреплению взаимовыгодно-
го сотрудничества. 

В ходе встречи особое внимание 
было уделено дальнейшей реализации 

совместных проектов в энергетике, 
промышленности, транспортной ин-
фраструктуре, сельском хозяйстве и 
других областях. Также обсуждались 
актуальные вопросы научно-техниче-
ского и культурно-гуманитарного вза-
имодействия.

Глава государства сообщил, что 
принял приглашение Президента 
России посетить мероприятия, посвя-
щенные празднованию 80-летия По-
беды.

Премьер-министр Республики Ка-
захстан Олжас БЕКТЕНОВ и Председа-
тель Правительства Российской Фе-
дерации Михаил Мишустин провели 
переговоры, в ходе которых обсудили 
вопросы реализации договоренно-

стей, достигнутых между Президен-
том РК Касым-Жомартом Токаевым 
и Президентом РФ Владимиром Пу-
тиным по увеличению объема дву-
сторонней торговли.

Рассмотрены планы по расширению 
торгово-экономического, научно-тех-
нического и культурно-гуманитарного 
сотрудничества между странами. Вни-
мание уделено реализации задач по 
укреплению взаимодействия в области 
промышленной кооперации, сельского 
хозяйства, энергетики, транспортной 
отрасли и др.

Россия является одним из главных 
торговых партнеров Казахстана. За 11 
месяцев прошлого года взаимная тор-
говля достигла $24,2 млрд. В целях до-
стижения договоренностей глав двух 
государств по доведению товарооборо-
та до $30 млрд важным является рас-
ширение номенклатуры поставляе-
мых товаров. Отмечены позитивные 
результаты реализации Комплексной 
программы экономического сотрудни-
чества на 2021-2025 годы и обозначена 
целесообразность разработки обнов-
ленной программы на предстоящий 
период.

Товарооборот сельскохозяйствен-
ной продукции по итогам 10 месяцев 
2024 года вырос на 5% и составил более 
$3,2 млрд. 

В области промышленной коопера-
ции на сегодня реализовано 99 казах-
станско-российских проектов на $18,6 
млрд. Рассмотрены перспективы реа-
лизации новых совместных проектов в 
Казахстане. 

Высокими темпами развиваются 
транзитные перевозки через Казахстан. 
В этой связи внимание уделено разви-
тию авто- и железнодорожной инфра-
структур, а также открытию новых 
альтернативных маршрутов в сфере во-
дного транспорта. 

По итогам переговоров стороны 
договорились укреплять стратегиче-
ское партнерство и продолжать со-
вместную работу по всем направлени-
ям.

Напомним, по поручению Президента в системе ОСМС 
до 2027 года планируется внести изменения. Предложено 
в базовый пакет поэтапно перевести диагностику 12 соци-
ально значимых заболеваний. Доступ к медицинским об-
следованиям станет доступен вне зависимости от статуса 
застрахованности.

Так, в перечень ГОБМП входят:
- скорая медпомощь (в том числе с привлечением меди-

цинской авиации);
- первичная медико-санитарная помощь;
- динамическое наблюдение пациентов с хронически-

ми и социально значимыми заболеваниями;
- экстренная медицинская помощь;
- медпомощь в дневном, круглосуточном и стационаре 

на дому при хронических и социально значимых заболева-
ниях;

- паллиативная медпомощь;
- реабилитация при туберкулезе и реабилитация перво-

го этапа;
- донорство;
- лекарственное обеспечение и др.
Гарантированная бесплатная медпомощь доступна 

гражданам РК, кандасам, беженцам, иностранцам, посто-
янно проживающим на территории нашей страны (и име-
ющим вид на жительство), лицам без гражданства, посто-
янно проживающим на территории РК (и имеющим вид на 
жительство). Между тем иностранцы и лица без граждан-
ства, временно пребывающие в РК, лица, ищущие убежи-
ще, имеют право на получение ГОБМП при заболеваниях, 
не предоставляющих опасность для окружающих. Важно 
отметить, что гарантированный объем медпомощи оказы-
вается вне зависимости от статуса застрахованности. 

Ранее в Министерстве здравоохранения РК сообщили, 
что в списке услуг ГОБМП есть два социально значимых 
заболевания - туберкулез и ВИЧ/СПИД. Вместе с тем здесь 
определен базовый пакет услуг государства и страховой. Так, 
до конца года скрининг на выявление онкологических и ряда 
других заболеваний будет переведен в один пакет ГОБМП. 

Ведомством представлен законопроект, который по-
зволит дополнительно охватить медицинскими услугами 
незащищенные слои населения из числа социально уяз-
вимых категорий, не имеющих взносов в систему ОСМС. 
Страховать их предлагается за счет местных исполнитель-
ных органов.

Министр туризма и спорта Ербол МЫРЗА-
БОСЫНОВ провел совещание с руководителя-
ми футбольного клуба «Астана», хоккейного 
клуба «Барыс», баскетбольного клуба «Астана», 
велокоманды Astana Qazaqstan Team и Фонда 
поддержки отечественного спорта Sport Qory.

Во время совещания участники подвели 
итоги прошлого года, а также обсудили планы 
на предстоящие сезоны. Министр обозначил 
основные направления работы спортивных 
клубов и дал ряд поручений, направленных 

В заседании ЕМПС в узком составе при-
няли участие главы правительств стран 
- участниц союза: Казахстана - Олжас Бек-
тенов, Республики Беларусь - Роман Голов-
ченко, Кыргызской Республики - Адылбек 
Касымалиев, Российской Федерации - Ми-
хаил Мишустин, вице-премьер Республи-
ки Армения Мгер Григорян, председатель 
Коллегии ЕЭК Бакытжан Сагинтаев. 

Премьер-министр РК Олжас Бектенов 
отметил важность международного диа-
лога на площадке Евразийского межпра-
вительственного совета и выразил уверен-
ность, что принятые решения придадут 
новый импульс развитию интеграционных 
процессов.

В свою очередь Премьер-министр Респу-
блики Беларусь, председатель ЕМПС Роман 
Головченко подчеркнул, что страны ЕАЭС 
связывают тесные экономические отноше-
ния и масштабный торговый оборот. 

По данным председательствующей сто-
роны, на сегодня ВВП союза демонстрирует 
устойчивый рост. По итогам 2024 года клю-
чевой показатель функционирования эконо-
мики союза составит около 4%. Вместе с тем 
отмечена необходимость совместных усилий 
для того, чтобы приблизиться к общему виде-
нию союза, отраженного в декларации о даль-
нейшем развитии экономических процессов в 
рамках ЕАЭС до 2030 года, в том числе с уче-
том последних тенденций развития мировой 
экономики, появления новых технологий и 
инноваций.

Обсужден механизм поддержки реа-
лизации совместных проектов в агропро-

Какая медпомощь 
нам гарантирована? 
Вопросы ОСМС и перечень 
гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи (ГОБМП) обсудили 
в акимате столицы. Совещание прошло 
под председательством заместителя 
акима Ерика МЕЙРХАНОВА.

Новые задачи для спортсменов 
Развитие казахстанских спортклубов обсудили в столице.  
Особое внимание планируется уделять юным талантам  
и повышать конкурентоспособность отечественных спортсменов 
на мировой арене. 

на повышение эффективности их деятель-
ности для достижение высоких спортивных 
результатов.

Одной из поставленных задач стала разра-
ботка Стратегического плана развития клубов 
на 2025-2028 годы с четкими показателями. 
Причем важным моментом документа явля-
ется оптимизация бюджета. В соответствии 
с изменениями, внесенными в Закон РК «О 
физической культуре и спорте», выплаты ле-
гионерам должны производиться не за счет 

государственного финансирования, а с при-
влечением спонсоров.

Другим направлением в развитии клубов 
обозначена унификация системы отбора в ос-
новную и юношескую сборные. В связи с этим 
профессиональные клубы должны укре-
плять взаимодействие с республиканскими 
федерациями и региональными спортивны-
ми организациями. Это позволит увеличить 
количество отечественных спортсменов в 
составах команд, выступающих на междуна-
родных турнирах.

- Министерство продолжит реализацию 
государственной политики по развитию оте- 
чественного спорта, поддержке молодых та-
лантов и повышению конкурентоспособно-
сти казахстанских спортсменов на междуна-
родной арене. Особое внимание необходимо 
уделить развитию и поддержке юношеских 
команд, - подчеркнул министр.

Развитие интеграции 
На заседании Евразийского межправительственного совета 
обсудили актуальные вопросы сотрудничества стран в рамках 
ЕАЭС. 

мышленном комплексе, направленных на 
повышение устойчивости производства и 
обеспечение инновационного развития от-
расли. Особое внимание было уделено та-
ким направлениям, как развитие селекции, 
семеноводства сельскохозяйственных рас-
тений, животноводства, переработки сель-

хозпродукции, расширение инфраструкту-
ры АПК. 

Также состоялся обмен мнениями по 
перспективам развития интегрированной 
информационной системы ЕАЭС, отмечена 
необходимость активизации работы по дан-
ному направлению.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА АСТАНЫ

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ!

Маслихат города Астаны объявляет о проведении во второй декаде 
февраля 2025 года публичных слушаний на тему «Комплексный подход 
к обеспечению безопасности детей».

Ваши замечания и предложения по вопросу, вносимому на рассмо-
трение публичных слушаний, просим сообщить в аппарат маслихата го-
рода Астаны по телефонам: 55-66-36, 55-66-31 и на электронную почту: 
astana@maslihat01.kz.

Председатель маслихата 
города Астаны Т. ЗЕЙНҰЛҚАБДЕН

Жильцы этих домов испытывают 
ряд проблем. Одна из них - признание 
жилых домов аварийными и возмож-
ный снос. Жильцы домов выразили 
обеспокоенность состоянием своих 
жилищ, которое, по их мнению, пред-
ставляет серьезную угрозу безопасно-
сти.

«По итогам выездного заседания 
принято важное решение - акимат 
района подаст заявку в Управление 
жилья для начала процедуры оценки 
и проведения экспертизы данных жи-
лых домов. Это позволит детально изу- 
чить техническое состояние зданий 
и принять решение о их дальнейшей 
судьбе. Жильцы могут рассчитывать 
на дальнейшее внимание к их про-
блемам, так как данный вопрос был 
взят на личный контроль акиматом 

района», - отметила в посте на личной 
странице в соцсетях депутат маслиха-
та Салтанат ДЖЕНАЛАЕВА.

Процесс признания жилья аварий-
ным и принятие решения о сносе - это 
длительная и сложная процедура, ко-
торая требует тщательного анализа 
состояния зданий, а также учета всех 
факторов, влияющих на безопасность 
и жизнь людей. Городские власти по-
нимают важность данной проблемы и 
намерены в ближайшее время сделать 
все необходимые шаги для ее реше-
ния.

Пока процесс экспертизы не за-
вершен, представители акимата и 
Управления жилья будут продолжать 
контролировать ситуацию и держать 
жильцов в курсе всех дальнейших ша-
гов.

В мероприятии, прошедшим в лег-
коатлетическом спортивном комп- 
лексе Qazaqstan, приняли участие ми-
нистр туризма и спорта Казахстана 
Ербол Мырзабосынов, генеральный 
секретарь Национального олимпий-
ского комитета РК Алимжан Акаев, 
ветераны отечественного спорта. 

В рамках церемонии состоялась 
торжественная передача флага Респу-
блики Казахстан знаменосцам сбор-
ной - хоккеисту столичного «Барыса» 
Адилю Бекетаеву и шорттрекистке 
Ольге Тихоновой. 

Напомним, IX зимние Азиатские 
игры пройдут в Харбине. Официаль-
ная церемония открытия континен-
тальной олимпиады состоится 7 фев-
раля, однако первые соревнования, в 
которых выступят наши спортсмены, 
стартуют уже 3 февраля - свой первый 
матч хоккейного турнира проведет 
женская команда Казахстана. 

Всего в Харбине в 6 видах спорта 
выступят 137 казахстанских спорт- 
сменов. 

Фото Сали САБИРОВА,  
пресс-службы НОК Казахстана

В Астане активно проводятся 
противопаводковые 
мероприятия.

В рамках противопаводковых меропри-
ятий сотрудниками районного акимата 
«Байқоңыр» и Департамента по чрезвычай-
ным ситуациям Астаны продолжается уси-
ленная работа в жилых массивах. Ведется 
работа по очистке арычно-лотковых сетей, 
своевременному вывозу снега, а также рас-
сылке сообщений жителям частного сек-
тора. В целом по району в профилактике 
паводков задействовано более 60 единиц 
спецтехники 30 рабочих.

С начала зимнего сезона по настоящее 
время с территории района на снежный 
полигон вывезено более 7 тыс. кубометров 
снега. Отмечается, что жители частного 
сектора должны вывозить снег со своих 
дворов до дороги, то есть из частного сек-
тора на городскую территорию, в целях 
предотвращения угрозы подтопления. Со-
бранный снег будет вывозиться за город на 
спецтехнике.

По контракту между Астаной и Сеулом около  
100 казахстанских студентов освоили тонкости рабочих 
специальностей.

В рамках проекта на нескольких транспортных средствах, включая автомо-
били скорой помощи, маршрутные автобусы и необозначенные служебные ав-
томобили столичного Департамента полиции, установлены системы автомати-
ческой фиксации нарушений. Пока они работают в тестовом режиме. 

Скрытое патрулирование не только фиксирует нарушения, но и предот-
вращает их. Осознание водителями того, что они могут быть зафиксированы 
в любой момент, способствует более внимательному и дисциплинированному 
вождению, что снижает количество случаев опасного вождения и повышает  
безопасность на дорогах.

Дом пойдет под снос?
Выездное заседание депутатов маслихата с участием 
представителей акимата района «Байқоңыр»  
и Управления жилья и жилищной инспекции прошло  
по адресу: улица Янушкевича, 8 и 8/1.

Встречай нас, Харбин!
Торжественная церемония проводов национальной 
сборной Казахстана на зимние Азиатские игры-2025 
состоялась в Астане. 

Столичные волонтеры 
провели акцию на улицах 
города и раздали прохожим  
500 листовок о рисках  
и доступной помощи  
при игровой зависимости.

Акцию волонтеры МРЦ «Астана жаста-
ры» провели у рынка «Астаналык», где от-
мечается большой поток людей. Ее цель 
- проинформировать жителей столицы о 
проблемах лудомании, ее последствиях и 
доступных способах получения помощи. 

Прохожим вручали листовки с инфор-
мацией о признаках лудомании. В них гово-
рится о видах патологической игровой за-
висимости, ее основных признаках. Даются 
рекомендации, как предотвратить игровую 
зависимость. В тексте отмечено, что боль-
ше всего игроманов в возрастной группе от 
18 до 30 лет.

Один из самых важных разделов инфор-
мирует о возможности получения помощи 
при лудомании. Астанчанам рекомендуют 
обращаться в городской Центр психическо-
го здоровья или на сайт Республиканского 
научно-практического центра психическо-
го здоровья mentalcenter.kz.

Организаторы отмечают, что акция ста-
нет шагом к повышению осведомленности 
населения и созданию общества, где каж-
дый знает, куда обратиться за поддержкой 
и как избежать зависимости.

- В ходе акции наши волонтеры раздали 
500 буклетов по теме лудомании. В этом 
году мы провели первую акцию по противо-
действию этому злу, а ранее у нас проходи-
ли похожие акции в рамках проекта «Жар-
кын болашак», - рассказал специалист МРЦ 
«Астана жастары» Олжас АМАНГЕЛЬДЫ.

Фото Султана СЕИТОВА

Помощь в борьбе с зависимостью

Во избежание подтоплений 

Из Сеула с опытом и мастерством
Стоит отметить, что в 2004 году в 

Сеульском институте технологии и об-
разования был подписан меморандум 
о стажировке студентов столичных 
университетов и колледжей. Соглас-
но документу, молодые специалисты 
страны могут получить знания и опыт 
по рабочим специальностям, таким как 
автомеханик, сварщик, повар, швея и 
парикмахер.

За 20 лет сотрудничества около 100 
студентов страны отправились за гра-
ницу, освоили тонкости рабочих спе-
циальностей Кореи и получили свиде-
тельства о прохождении стажировки. 
Благодаря знаниям и накопленному 
опыту молодые казахстанцы стали луч-
шими специалистами, открыли свой 
бизнес в стране и успешно его развива-
ют.

В 2024 году трое учащихся кол-
леджа нашего города прошли стажи-
ровку по специальности «парикма-
херское дело» в Корее. В настоящее 
время они работают в этой сфере в 
своей стране.

Обучение студентов по данной про-
грамме осуществляется путем собесе-
дования на конкурсной основе.

Комиссия выберет подходящих 
участников по данной программе. Глав-
ным критерием конкурсного отбора 
считается свободное владение англий-

ским и корейским языками, желание в 
будущем работать по выбранной специ-
альности.

Отметим, что Управление обра-
зования города Сеула обеспечивает 

стажеров билетами в обе стороны, 
обучением (учебники, материалы, 
экскурсии), общежитием, питанием, 
медицинским обслуживанием и стра-
хованием.

Скрытый патруль
В Астане стартовал пилотный проект, направленный на 
профилактику аварийности и снижение числа дорожно-
транспортных происшествий путем оперативного 
выявления нарушений Правил дорожного движения.

Фото с сайта gov.kz
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Полосу подготовила Алина ИМАМБАЕВА

ПОВЕСТКА ДНЯ

Использование средств На-
ционального фонда для под-
держки молодежи Казахстана 
является важным стратегиче-
ским шагом для обеспечения 
устойчивого развития страны. 
Эта инициатива направлена на 
улучшение качества жизни и 
дает уверенность молодым ка-
захстанцам в будущем.

В сентябре 2022 года Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев в Послании народу стра-

СТРАНА БУДУЩЕГО: 
ОБЩЕСТВО, СВОБОДНОЕ ОТ КОРРУПЦИИ
Более 1 триллиона тенге, незаконно выведенных за рубеж, вернулись в казну государства - это 
не просто цифры, это сигнал о готовности страны к серьезным переменам. Возвращение активов 
стало катализатором для строительства новых школ, инфраструктурных объектов и, самое главное, 
для восстановления доверия граждан к государственным институтам.

СИГНАЛ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ 
И ГРАЖДАН

Это результат слаженной 
работы государственных орга-
нов, международных партне-
ров и юридичес ких экспертов. 
Вернувшиеся средства уже на-
чали оказывать ощутимое вли-
яние на развитие социальной 
инфраструктуры, начато стро-
ительство восьми крупных 
инфраструктурных объектов 
и 18 новых школ. Эти проекты 
напрямую влияют на качество 
жизни граждан, создавая но-
вые рабочие места и улучшая 
образовательную среду. Актив-
ная борьба с коррупцией делает 
Казахстан более привлекатель-
ным для иностранных инве-
сторов. Страна показывает, что 
создает честные и прозрачные 
условия для бизнеса, искоре-
няя коррупционные схемы. 
Кроме того, казахстанцы видят, 
что государство не просто го-
ворит о борьбе с коррупцией, а 
реально использует возвращен-
ные деньги на благо общества.

Как отметил Глава государ-
ства, все возвращенные сред-
ства должны работать на благо 
казахстанцев. С начала текуще-
го года Комиссией по возврату 
незаконных активов одобрены 
соглашения по возврату акти-
вов на общую сумму свыше 900 
млрд тенге. 

Среди социально значимых 
объектов в столице ярким при-
мером является школа-гимна-
зия № 96. Она распахнула свои 
двери для учеников 1 сентября 
2023 года. Образовательное уч-
реждение рассчитано на 1200 

ученических мест. В ней обу-
чаются 1735 учащихся с 1 по 
11 классы. Открытие школы 
позволило разгрузить пере-
полненные школу № 84 и шко-
лу-лицей № 85, которые ранее 
работали в трехсменном режи-
ме. Подробнее рассказала ди-
ректор школы-гимназии № 96 
Сауле ТЕМЕНОВА:

- Наша школа одна из пер-
вых в Казахстане была построе-
на на бюджетные средства 
возвращенных активов. При-
нимая детей в новую школу, 
мы в первую очередь позаботи-
лись о безопасности учащихся 
и педагогического коллектива. 
В школе установлены система 
автоматизированного контро-
ля доступа, электронное рас-
писание, информационное 
табло, автоматизированная 
библиотечная система, си-
стема безналичной оплаты в 
столовой. Все эти элементы 
интегрированы в единую авто-
матизированную систему. Ка-

чество образования во многом 
зависит от профессионализ-
ма педагогов. В нашей школе 
работают 160 учителей, 65% 
из них имеют квалификаци-
онные категории. В их числе 
4 педагога-мастера, более 30 
педагогов-исследователей, пе-
дагогов-экспертов и модера-
торов. Особенно радует, что в 
нашей школе начали свой про-
фессиональный путь моло-
дые специалисты - вчерашние 
выпускники вузов. Мы увере-
ны, что их энергия, знания и 
стремление к развитию внесут 
большой вклад в образование 
наших учеников.

С самого начала учебного 
процесса наша школа получи-
ла просторные, светлые и сов-
ременные кабинеты, которые 
создают комфортные условия 
для обучения. Особенно радует 
большой и современный спор-
тивный зал. Мы понимаем, что 
спорт - это путь к достижению 
целей, укреплению здоровья и 

формированию характера. Фи-
зическая активность развива-
ет силу воли, выносливость и 
даже умственные способности. 
Поэтому уверены, что наши 
ученики, занимаясь зимними 
и уличными видами спорта на 
свежем воздухе, получают за-
ряд энергии и мотивацию для 
роста и развития. Также наша 
школа оснащена четырьмя 
кабинетами информатики, 
два из них являются специ-
ализированными. Один каби-
нет посвящен робототехнике, 
а второй - STEM-лаборатории, 
где учащиеся могут осваивать 
современные технологии. Мы 
уделяем внимание всем учеб-
ным предметам, но особенно 
ценим творческое развитие 
учеников. В нашей школе ак-
тивно проходят уроки музы-
ки, технологии, рисования, 
гончарного дела - дисциплин, 
которые помогают детям рас-
крывать таланты и развивать-
ся всесторонне.

ДОВЕРИЕ ЧЕРЕЗ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ

Депутат столичного мас-
лихата Владислав СЕРГЕЕВ 
уверен, что механизм воз-
врата активов и направление 
этих средств на социальные 
нужды укрепляет доверие 
граждан к государству:

- Возврат активов имеет 
ключевое значение, посколь-
ку он подтверждает верхо-
венство закона в Казахстане 
и неотвратимость наказания, 
независимо от должности 
нарушителя и времени, про-
шедшего с момента право-
нарушения. Если средства 
были получены незаконным 
путем и выведены за грани-
цу, они подлежат возврату 
своему истинному владель-
цу - народу Казахстана. Глава 
государства неоднократно 
подчеркивал, что именно 
верховенство права - один из 
главных принципов справед-
ливого государства. Каждый 
житель столицы и страны в 
целом должен быть уверен: 
если его права нарушены, 
он сможет их отстоять и до-
биться справедливости. Это 
вселяет уверенность, спокой-
ствие и помогает людям дос-
тигать поставленных целей.

Примеры успешного воз-
врата активов и разоблаче-
ния коррупционных схем 
наглядно подтверждают реа-
лизацию задач, поставлен-
ных Президентом. Казахстан 
должен быть справедливым 
государством, а при расходо-
вании возвращенных средств 
важно обеспечить прозрач-
ность всех процессов. Как и в 
любой семье, мы расставляем 
приоритеты: купить хлеб и 
молоко или позволить себе 
что-то более дорогое. Сейчас 
наступило время, когда обще-
ство, депутаты и государство 
должны действовать сообща, 
экономно распоряжаться ре-
сурсами и, как сказал Пре-
зидент, в некоторых случаях 
даже затянуть пояса. Это ка-
сается разумного распределе-
ния бюджетных средств.

Самое главное - это вло-
жение возвращенных акти-
вов в строительство значи-
мых социальных объектов, в 
частности, школ в столице. В 
Астане ежегодно рождается 
более 25 тысяч детей, что соз-
дает высокую потребность в 
новых учебных местах. Бла-

годаря проекту «Комфорт-
ная школа» и выделению 
бюджетных средств за по-
следние годы удалось значи-
тельно улучшить ситуацию. 

При этом средства мо-
гут направляться не только 
на образовательную инфра-
структуру, но и на другие 
социальные объекты. На-
пример, Астане необходимы 
новые медицинские учреж-
дения. Также одной из важ-
ных инициатив, озвученных 
на встрече акима города с 
Президентом, стало строи-
тельство дворцов школьни-
ков - по одному в каждом 
районе столицы с дальней-
шим расширением проекта. 
Это позволило бы создать 
равные условия для детей из 
разных районов, в том числе 
отдаленных, обеспечив им 
доступ к образовательным и 
творческим возможностям. 

Будучи депутатом от пер-
вого избирательного округа, 
в который входят централь-
ная часть города, проспекты 
Тәуелсіздік, Момышұлы, а 
также жилые массивы, такие 
как Юго-Восток, я не могу не 
отметить важность строи-
тельства социальных объек-
тов. В этих районах уровень 
жизни людей различается, и 
проблемы, с которыми они 
сталкиваются, тоже разные. 
Что касается дворца школьни-
ков, о котором я говорил ранее, 
участок под его строительство 
уже определен в генеральном 
плане столицы. Этот вопрос 
обсуждался и продолжает об-
суждаться, сейчас разрабаты-
вается проект. Пока у меня нет 
точной информации о том, за 
счет каких средств он будет 
построен. Могу сказать одно: 
строительство таких соци-
альных объектов, как дворцы 
школьников и новые школы, 
в том числе по проекту «Ком-
фортная школа», который 
реализуется и в моем округе, 
приносит большой социаль-
ный эффект. Во-первых, соз-
даются комфортные условия 
для получения качественного 
образования. Во-вторых, шко-
лы строятся в формате шаго-
вой доступности, что решает 
дополнительные вопросы, 
связанные с транспортны-
ми заторами и логистикой. 
Строи тельство и благоустрой-
ство во всех районах города 
- это важная задача, которая 
требует системного подхода.

ны «Справедливое государство. 
Единая нация. Благополучное 
общество» объявил о запуске 
проекта «Национальный фонд 
- детям». В рамках этой инициа-
тивы в 2025 году казахстанским 
детям до 18 лет было начислено 
по 129,38 долларов США.

Главной целью программы 
«Национальный фонд - детям» 
является обеспечение каждого 
ребенка долей от националь-
ного богатства страны через 

накоп ление финансовых ресур-
сов для будущих поколений.

В 2024 году в программе 
принял участие 6919131 ребе-
нок (дети, рожденные с 2006 
по 2023 год). Каждому из них 
было начислено по 100,52 дол-
ларов США, а общая сумма на-
числений составила 695,5 млн 
долларов США. Из числа детей, 
которым были начислены сред-
ства, 304815 человек в 2024 году 

доступна на портале eGov.kz и в 
мобильном приложении eGov 
Mobile с 1 февраля 2025 года.

На 1 января 2025 года была 
подана 66571 заявка на эти 
цели, из которых 53001 испол-
нена на сумму 5,3 млн долла-
ров США. Из них на улучшение 
жилья было подано 34388 зая-
вок, исполнено 29542 и выпла-
чено 2,96 млн долларов США, 
на оплату образования подано 

 Информацию о начислени-
ях и участии в программе мож-
но найти на специально создан-
ном сайте kids.enpf.kz, введя 
ИИН ребенка. Здесь также мож-
но ознакомиться с условиями 
программы, получить инструк-
ции и ответы на вопросы. Дан-
ные о начислениях можно про-
сматривать в личном кабинете 

на портале eGov.kz и через при-
ложения Halyk и Kaspi.kz.

Выплаты будут перечисляться 
на счета в ЕНПФ, и получатели при 
достижении 18 лет смогут напра-
вить их на улучшение жилищных 
условий или оплату образования, 
подав заявку через приложения 
уполномоченных банков - Отбасы 
банка и Народного банка.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О ПРОЕКТЕ 
«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФОНД - ДЕТЯМ»?

достигли 18 лет, им было выпла-
чено 30,6 млн долларов США. 

У детей, которые участвуют в 
программе, за 2 года общая сумма 
накоплений с учетом инвестици-
онного дохода составила 232,94 
долларов США. Подробная ин-
формация о начислениях будет 

32183 заявки, исполнено 23459 
и выплачено 2,35 млн долларов 
США.

В 2025 году в программе уча-
ствуют 6921035 детей (рожден-
ные с 2007 по 2024 год). Из них 
324430 детей в 2025 году достиг-
нут 18 лет.
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По словам генерал-майора Марата 
НУГУМАНОВА, выставка рассказы-
вает о казахстанцах, участвовавших в 
движениях сопротивления в Европе 
во время Второй мировой войны. 
Более 3 тысяч наших соотечествен-
ников, воевавших в интернациональ-
ных отрядах во Франции, Италии и 
Югославии, активно участвовали в 
освобождении оккупированных 
территорий.

- Особое внимание уделено исто-
рии одного из участников - Кабыша 
Омарова. В начале войны он ока-
зался в Западной Белоруссии, где 
после артобстрела попал в плен. 
Первая попытка побега не удалась, 
и его отправили в концлагерь во 
Францию. Однако в 1943 году ему 
удалось бежать вместе с другими 
заключенными и примкнуть к 
движению Сопротивления. Позже 
он создал партизанский отряд, ко-
торый вел активную борьбу против 
оккупантов. После освобождения 
Франции генерал Шарль де Голль 
лично поблагодарил героя и на-
градил его Военным крестом. Эта 
история является важной частью 
памяти о вкладе казахстанцев в 
победу над нацизмом и символи-
зирует их мужество и стойкость, 
- поделился интересными фактами 
генерал-майор.

На торжественное открытие 
пригласили представителей фран-

В Военно-историческом музее 
открыли выставку «Они шагали по 
Европе», посвященную казахстанским 
партизанам - участникам движения 
Сопротивления в Европе. Это событие 
приурочили и к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

ВКЛАД КАЗАХСТАНЦЕВ В ВЕЛИКУЮ ПОБЕДУ

цузской стороны, ведь именно 
Франция стала одной из тех стран, 
где в боевых действиях принимало 
участие наибольшее количество 
казахстанцев.

- Я рад сегодня быть здесь, 
в этом музее, особенно в такой 
знаменательный год - 80-летия 
окончания Второй мировой вой- 
ны. Это важная дата для всего 
мира, но для Франции она имеет 
особый смысл, ведь речь идет не 
только о завершении войны, но и 
об освобождении страны. Многие 
народы внесли свою лепту в эту 
победу, многие отдали за нее свои 
жизни. Среди них были и 300 
казахстанцев, сражавшихся на 
французской земле. Среди них 

были настоящие герои - Кабыш 
Омаров и Кадем Жуманиязов. 
Их подвиг - это часть общей 
истории, которую мы должны 
помнить. Они сражались вдали 
от родины, но их мужество и 
самоотверженность навсегда 
останутся в наших сердцах. 
Эта выставка - еще одно до-
казательство того, что связь 
между Казахстаном и Францией 
имеет глубокие исторические 
корни, - сказал Чрезвычайный 

без вести, а их имена остаются 
неизвестными.

- Мы продолжаем активную ра-
боту по восстановлению историчес- 
кой справедливости. За послед-
ние годы значительно расширилась 
география поисковых мероприятий, 
и в них активно включаются молодые 
казахстанцы - историки, исследователи 
и неравнодушные граждане. Пять лет 
назад мы создали общественное объе-
динение, и с тех пор наша главная цель 
- поиск без вести пропавших воинов. Из 

на - военнослужащие Красной 
армии. Только на территории 
Европы погибло около миллиона 
красноармейцев, в том числе и 
наши земляки. Кроме того, 2,2 
миллиона человек, не имевших 
военного статуса, были убиты в 
лагерях. Эти цифры напомина-
ют, насколько важно сохранять 
память о тех, кто отдал свою 
жизнь за мирное будущее. Мы 
будем продолжать эту работу, 
чтобы ни одно имя не осталось 
забытым, а потомки с гордостью 
вспоминали подвиг своих дедов, 
- сказал он. 

После официального откры-
тия сотрудник музея Салтанат 
СЕЛЕУБАЕВА провела небольшую 
экскурсию:

- Перед вами фотографии 
участников движения Сопро-
тивления. Среди них Кабыш 
Омаров, о котором вам только 
что рассказали.

Еще один герой-казахстанец, 
участник движения Сопротив-
ления - Кадем Жуманиязов. В 
июле 1941 года был ранен в ногу 
в ожесточенном сражении в рай-
оне Смоленска. Командование 
посчитало его погибшим, а семья 
получила «похоронку». Однако он 
выжил и, находясь без сознания, 
попал в плен. Не смирившись со 
своим положением, он неоднократ-
но пытался бежать. В 1943 году, 
находясь в плену в Бельгии, под-
ружился с французом и испанцем, 
и вместе они решились на побег. 
Им удалось найти французских 
партизан и принять участие в 
боях против нацистов. Вскоре 
Жуманиязов получил звание 
лейтенанта, стал командиром 
партизанского отряда. Его бойцы 
успешно нападали на немецкие 

гарнизоны, подрывали составы с 
ценными грузами, освобождали 
пленных.

24 октября 1944 года отряд 
Жуманиязова прибыл в Тулузу 
и участвовал в военном параде, 
где также присутствовал генерал 
Шарль де Голль. Кадем Жумания-
зов пять раз награждался орденами 
и медалями Франции за участие в 
освобождении страны. В 1945-1946 
годах работал переводчиком во 
французской репатриационной 
комиссии в Париже, так как владел 
несколькими языками. Весной 1946 
года вернулся в Советский Союз и 
работал учителем иностранного 
языка. Трагически погиб в 1948 
году в автокатастрофе в возрасте 
31 года.

Как рассказала Салтанат Се-
леубаева, советские партизаны 
и подпольщики за время войны 
нанесли германской армии огром-
ный урон. Они уничтожили более 
1 миллиона солдат и офицеров 
вермахта, организовали крушение 
более 20 тысяч поездов, взорвали 
около 2 тысяч железнодорожных 
мостов, уничтожили свыше 4 
тысяч танков, сбили и уничтожи-
ли на аэродромах более тысячи 
самолетов, взорвали и сожгли 
почти 3 тысячи крупных складов 
противника.

- Участие казахов в движении 
Сопротивления в Европе - это важ-
ная часть не только казахстанской, 
но и европейской истории. Наши 
соотечественники, сражавшиеся 
с фашизмом вдали от родины, 
заслужили благодарную память 
во многих странах Европы. Важно 
помнить их мужество и вклад 
в общую Победу, - сказала она.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Сочинения композитора стали 
классикой домбровой музыки, Дину 
Нурпеисову признали человеком 
ХХ века. Вчера к ее памятнику 
пришли ученые, представители 
интеллигенции, ценители твор-
чества великой Дины и ученики 
музыкальной школы.

В своем приветственном слове 
искусствовед Айтжан ТОҚТАҒАН 
рассказал о плодотворной жизни 
Дины.

- Родилась Дина Нурпеисова в 
1861 году в Западно-Казахстанской 
области. Она научилась играть на 
домбре в раннем возрасте, первым 
учителем был отец. Ей было всего 
9 лет, когда ее игру услышал зна-
менитый композитор Курмангазы. 
Он и стал наставником и другом. 
Считается, что официально талант 
Дины получил признание в 1934 
году. Тогда в большом селе Мар-

фино Астраханской области, где 
талантливый музыкант жила до 
1937 года, провели конкурс худо-
жественной самодеятельности, на 
который съехались участники со 
всего края. Она покорила жюри, ей 
вручили первую премию, - рассказал 
Айтжан Тоқтаған.

В 1937 году по поручению Ах-
мета Жубанова Дину Нурпеисову 
разыскали и отправили на республи-
канский слет народных талантов, 
где она покорила публику. А через 
2 года 78-летней исполнительнице 
уже рукоплескала Москва. Там 
проходил Всесоюзный конкурс 
исполнителей на народных ин-
струментах. 

Свой последний концерт Дина 
Нурпеисова дала в 1952 году, тогда 
ей был 91 год.   Она прожила долгую 
жизнь и прославилась не только 
виртуозной игрой на домбре, но 
и сочинением кюев, таких как 
«Булбул», «Асем коныр», «Байжу-

ма», «Жигер», «Ана буйрыги», «Той 
бастар», «1916 год» и многих других. 

О вкладе в национальное музы-
кальное искусство кюйши Дины 
рассказал кандидат философских 
наук Esil University  Ерзат ЖЕТИ-
БАЕВ:

- Дина - единственная женщина 
в мире, которая стала композитором 
классической музыки. Оказывается, 
во всем мире композиторы-класси-
ки всегда были мужчины. Кюйши 
Дина внесла огромный вклад в 
становление и развитие кюев как 
классического жанра. В современное 
время молодежь стала интенсивно 
увлекаться национальными духов-
ными ценностям. Это возвращает 
нас к нашим истокам. Каждый 
казах знает слова выдающегося 
акына Кадыра Мырзалиева: «Нағыз 
қазақ қазақ емес, нағыз қазақ - дом-
быра» («Истинный казах не сам 
казах, а его домбра»). Стоит под-
черкнуть, что именно Дина ввела 
в домбровую технику совершенно 
своеобразную аппликату (порядок 
наложения пальцев на гриф), бла-

Мероприятия организованы 
акиматом столицы при участии  
Республиканского  фонда  «Күй 
анасы».

Куралай МУРАТОВА
Фото Василия КРАСЬ

В ПАМЯТИ НАРОДА

годаря которой самые трудные пас- 
сажи на домбре она брала свободно. И 
этому сейчас учатся юные музыканты.

После возложения цветов служи-
телем духовенства была прочитана 
молитва и все присутствующие угости-

лись поминальными лепешками 
- шелпек.

В 16.00 в столичной филар-
монии имени Е. Рахмадиева в 
память о композиторе прошел 
концерт «Дина - күй анасы».  

►Окончание. Начало на стр. 1

и Полномочный Посол Франции 
в Республике Казахстан Сильван 
ГИОГЕ. 

В выставочных стендах посетите-
лям представили оружие, подобран-
ное на поле боя, газетные вырезки, а 
также личные вещи солдат. Можно 
увидеть пулеметную ленту 1940-х 
годов, фрагмент револьвера «Смит и 
Вессон», фрагмент пистолета-пуле-
мета Шпагина, известного как ППШ, 
патроны, противотанковую мину, 
немецкий снаряд и многое другое. 

По словам председателя обще-
ственного объединения «Атамнын 
аманаты» Мурата МОЛДАГАЛИЕВА, 
многие  казахстанцы, кто принимал 
участие в военных действиях, до 
сих пор числятся пропавшими 

1,5 миллиона казахстанцев, призван-
ных на фронт, 600 тысяч погибли, а 
271 числятся пропавшими. Сегодня  
миллионы наших граждан ищут ин-
формацию о судьбе своих предков, и 
мы стремимся им помочь. За эти годы  
создали горячую линию, страницы в 
социальных сетях и сайт, куда любой 
желающий может обратиться с заявкой 
на поиск родственников. На данный 
момент получили уже около 9,5 тыся-
чи обращений, из которых более 4,5 
тысячи успешно обработаны, смогли 
установить судьбу пропавших героев. 
Каждый месяц возвращаем из небы-
тия имена 30 бойцов, восстанавливая 
их истории. В годы Второй мировой 
войны погибло около 26,6 миллиона 
человек, из них более 8,6 миллио-
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ПОДРОБНОСТИ

ТОО «Жаса-Каз Темир», БИН 220940001372, сообщает о своей лик-
видации. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: 
г. Астана, р-н «Алматы», ул. А97, д. 14, кв. 128, тел. +7 775 225 43 07.

ТОО «A-Grade+», БИН181140012311, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объ-
явления по адресу: г. Астана, проспект Жеңіс, дом 81, тел. +7 702 455 06 25.

В столичной школе №81 состоялось открытие 
кабинета технолаборатории. 
Здесь учащиеся смогут развивать творческие 
способности с помощью современных 
технологий.  На церемонии открытия 
присутствовали представители столичного 
Управления образования и IT-университета, 
с которыми заключался меморандум
о сотрудничестве. В рамках данного 
документа преподаватели 
IT University будут обучать 
школьников применять 
новые технологии 
в кибербезопасности.

РАЗВИТИЕ ИННОВАЦИЙРАЗВИТИЕ ИННОВАЦИЙ
И ТВОРЧЕСТВА ШКОЛЬНИКОВИ ТВОРЧЕСТВА ШКОЛЬНИКОВ

В кабинете технолаборатории 
будут проходить занятия по ин-
форматике и робототехнике. На 
уроке цифровой грамотности дети 
начнут работать в 3D-программах,  
разрабатывать проекты в 3D-мо-
делировании и распечатывать их 
на 3D-принтере. 

По словам преподавателей, в 
проектах используются наборы «Ар-
дуин» - электронный конструктор 

для новичков и профессионалов, 
с помощью деталей которого дети 
программируют и конструируют 
необычные разработки.

- Один из таких проектов - эколо-
гический дом, настроенный на охрану 
окружающей среды. В разработке 
новшества используются датчики, 
предназначенные для жилых ком-
плексов, которые предусматривают 
экономное использование тепла, 

света и воды. Изобретение позволяет 
вырабатывать энергию через ветро-
генераторы, очищать и фильтровать 
талые воды, показывать уровень  
влаги, сортировать мусор. Жители 
дома смогут после сортировки 
сдавать их в приемные пункты. 
Мы учим детей  использовать эти 
датчики, чтобы они применяли их в 
своих конструкциях. Наша задача -  
научить школьников применять 

основные знания 
в инновационных 

проектах, и у нас уже 
есть хорошие результаты. 

За последние несколько ме-
сяцев учебы по робототехнике 

и моделированию учащиеся на 
соревнованиях занимают призовые 
места. Ездили на международный 
турнир в Азербайджан и среди 
40 команд удостоились третьей 
строчки в табличном зачете. Наши 
дети занимаются  управлением 
и программированием роботов. 
Данные навыки ученики школы 
продемонстрируют в Турции, где 
скоро пройдет соревнование. В нем 
примет участие более 40 команд  
из разных стран мира. В Стамбуле 
будем защищать свой проект, где 
наши роботы за минуту должны 
выполнить прописанные прави-
ла - собрать мячи и закинуть их в 
корзину: чем больше мячей, тем 
больше баллов у  команды. Перед 
участием в соревнованиях ребята 
пройдут отборочный этап, где вы-
ступят в паре с другой командой, 

затем покажут навыки вождения и 
программирования индивидуально. 
Еще одно требование - публикация 
в инженерном журнале. На страни-
цах издания участники должны 
рассказать о работе команды, о том, 
как они создавали проект, с какими 
трудностями столкнулись и какие 
меры предприняли для решения 
проблемы. Следующее задание 
- интервью, в котором принима-
ют участие все члены команды. 
Каждый участник рассказывает, 
какую лепту он внес для участия 
в турнире. Приехав из Турции, 
поедем на соревнования в Алма-
ты. Надеемся, что везде покажем 
хороший результат, - настроен на 
победу завуч школы Нагашибай 
САМЫРАТОВ.

На соревнование в Турцию 
вместе с другими участниками 
поедет ученик 4-го класса Ислам 
БАТЫРБАЙ, который  разработал 
конструкцию по сбору и закиды-
ванию мячей. 

- Мне было очень интересно 
делать своего робота. В процессе 
изготовления конструкции препо-
даватель всегда давал мне советы. 
Его рекомендации помогли достичь 
поставленной цели. Я рад, что смог 
дойти до конечного результата. 
Для меня очень важно принять 
участие в данном соревновании 

и достойно выступить. Надеюсь, 
что мы вернемся с хорошими но-
востями, - сказал Ислам Батырбай.  

В кабинете лаборатории уче-
ники 7-го класса Арсен САГАТОВ и 
Расул ТАСТАН  рассказали гостям 
о своей разработке - сенсоре, в 
котором тоже использовались 
датчики. Конструкция передает 
сигнал о количестве влаги в расте-
ниях. Когда воды нет, на приборе 
загорается красная кнопка и он 
начинает издавать звук, а при 
поливе цветов на нем включается 
зеленый датчик, который показы-
вает достаточность влаги.  

- Чтобы достичь цели в про-
ектировании, нужно терпение. 
Этот прибор разработан с целью 
правильного ухода за растением. 
Комнатные цветы тоже требуют 
к себе внимания, - говорят авторы 
проекта.   

По словам педагогов, лабора-
торный кабинет окажет влияние 
на  совершенствование научно-тех-
нических знаний учащихся и раз-
витие их творческих способностей. 
Они уверены, что это место станет 
эффективной площадкой в обу-
чении и исследовании проектов 
не только школьников, но и их 
наставников. 

Асель ЖУМАГУЛОВА
Фото автора

Большинство несчастных случаев 
происходит на строительных объектах. 
Для выполнения работ генеральный 
застройщик, как правило, привлекает 
мелких подрядчиков. Те в свою очередь 
находят «дикие бригады», с которыми 
не заключены трудовые договоры. 
При этом рабочие не имеют средств 
индивидуальной защиты и страховок 
от несчастных случаев.

- Более того, с привлекаемыми 
бригадами не заключаются догово-
ры подряда, отсутствие которых в 
дальнейшем приводит к спорам при 
завершении работ. Проверки показали, 
что есть застройщики, которые пре-
небрегают безопасными условиями 
труда на строительных объектах. Здесь 
отсутствуют временные защитные 
ограждения, специальные уловители, 
строительные материалы складируются 
на краю плит перекрытия, имеются 
открытые проемы и прочее. Все эти 
нарушения приводят к несчастным 
случаям с тяжелым либо со смертель-
ным исходом, - сообщил руководитель 
Департамента Комитета государствен-
ной инспекции труда Министерства 
труда и социальной защиты населения 
РК Ерлан ИСМАГУЛОВ.

По его мнению, высокий темп стро-
ительства и недостаточное внимание 
к охране труда и технике безопасности 
приводят к печальным показателям. По 
последним данным, по этим причинам 
на шести объектах приостановлены 
строительно-монтажные работы и 
материалы переданы в Специализиро-
ванный межрайонный экономический 
суд Астаны.

Ввести обязательный предмет по технике 
безопасности для учащихся профессионально-
технических образовательных учреждений 
предложили члены Общественного совета столицы. 
Инспекторы труда бьют тревогу: в столице «дикие 
бригады» стали причиной травматизма среди 
молодежи на производстве.

Всерьез о технике 
безопасности

Всего в 2024 году государствен-
ные инспекторы труда провели 340 
внеплановых проверок. В итоге вы-
дали 207 предписаний с требованием 
устранить нарушения, к администра-
тивной ответственности привлечено 
98 юридических лиц на общую сумму 
15,2 млн тенге,  выявлены 64 рабочих 
места с вредными условиями труда.

         Сегодня в городе работают 854 
производственных предприятия, в 
которых трудятся 59780 человек, 
1618 строительных организаций с 
численностью 133669 человек. 

Член Общественного совета Рамзия 
УМЕРБАЕВА отметила, что немало не-
счастных случаев происходит именно 
с молодыми сотрудниками. Это гово-
рит о том, что с ними не на должном 
уровне проводился инструктаж по 
технике безопасности. По ее мне-
нию, для выпускников строительных 
специальностей учебных заведений 
необходимо вводить отдельный пред-
мет по технике безопасности со сдачей 
экзамена. Это позволит увеличить 
уровень подготовки специалистов и 
снизить количество производственного 
травматизма. 

Между тем в ведомстве считают, 
что, помимо этого, важно усилить 
полномочия служб безопасности и 
охраны труда, а именно наделить их 
правами штрафовать, приостанавли-
вать работы до полного устранения 
нарушений, отстранять субподряд-
ные организации от строительства, 
вплоть до расторжения договорных 
отношений.

Юлия ТЕН

КОМИТЕТ ВНУТРЕННЕГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АУДИТА  МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН
ВЫДАЛ В  ІV КВАРТАЛЕ 2024 ГОДА ЛИЦЕНЗИИ ПО НИЖЕУКАЗАННЫМ АУДИТОРСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ

№
Аудиторлық ұйымдар атауы/
Наименование аудиторских 
организаций

Лицензия нөмері және берілген күні/
Номер лицензии и дата выдачи Заңды мекен-жайы/Юридический адрес

1.  «Юр-Аудит Group» ЖШС/
 ТОО «Юр-Аудит Group»

№ 24031782    30.10.2024 ж./
№ 24031782 от 30.10.2024 г.

Астана қ., Сығанақ көшесі, № 54А үйі/ 
г. Астана, улица Сығанақ, дом № 54А

2. «ALL-Audit» ЖШС/
ТОО «ALL-Audit»

№ 24031927    01.11.2024 ж./ № 24031927 
от 01.11.2024 г.

Астана қ., «Сарыарқа» ауданы, Желтоқсан көшесі,  
№ 2/1 үй, 49 пәтер/
 г. Астана, район «Сарыарка», улица Желтоксан, 
дом № 2/1, квартира 49

3. «SunCo Audit» ЖШС/ 
ТОО «SunCo Audit»

№ 24034380    03.12.2024 ж./ № 24034380 
от 03.12.2024 г.

Алматы қ., Достық даңғылы, № 138 үй, 279/ 
г. Алматы, проспект Достык, дом № 138, 279

4. «Alga Audit» ЖШС/
 ТОО «Alga Audit»

№ 24035991    23.12.2024 ж./ № 24035991 
от  23.12.2024 г.

Алматы қ., «Алмалы» ауданы, Қарасай батыр, № 326 үй, 128 
пәтер/ г. Алматы, Алмалинский район, улица Карасай батыра, 
дом № 326, квартира 128

5. «Profit-Nur AUDIT» ЖШС/ ТОО 
«Profit-Nur AUDIT»

№ 24036277    26.12.2024 ж./ № 24036277 
от 26.12.2024 г.

Астана қ., «Нұра» ауданы, Қабанбай батыр даңғылы, № 5/1 үй/
 г. Астана, район «Нура», проспект Қабанбай батыра, дом № 5/1

6. «ЕЛ-АУДИТ» ЖШС/
ТОО «ЕЛ-АУДИТ»

№ 24036571    30.12.2024 ж./ № 24036571 
от 30.12.2024 г.

Ақмола обл., Қосшы қ., Алтай көшесі, № 43 үй/ 
Акмолинская обл., г. Косшы, улица Алтай, дом № 43

КОМИТЕТ ВНУТРЕННЕГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АУДИТА МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ПРЕКРАТИЛ 
В  ІV КВАРТАЛЕ 2024 ГОДА ДЕЙСТВИЕ ЛИЦЕНЗИЙ ПО НИЖЕУКАЗАННЫМ АУДИТОРСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ

№ 
п/п

Аудиторлық ұйымдар атауы/
Наименование аудиторских организаций

Нөмері және берілген күні/ 
Номер лицензии и дата выдачи

Тоқтату күні/
 Дата прекращения

1. «Hi-Tech Audit» ЖШС/ ТОО «Hi-Tech Audit» № 21028755   08.10.2021 ж./ 
№ 21028755 от 08.10.2021 г.

   02.10.2024 ж./ 
02.10.2024 г.

2. «Аудит-Проф & К» ЖШС/ ТОО «Аудит-Проф & К» № 22017217   19.09.2022 ж./
 № 22017217 от 19.09.2022 г.

  02.10.2024 ж./ 
02.10.2024 г.

3. «НМ аудит» ЖШС/ТОО «НМ аудит» № 18003078   14.02.2018 ж./ 
№ 18003078 от 14.02.2018 г.

  08.11.2024 ж./ 
08.11.2024 г.

4. «SAT Audit Company» ЖШС/ ТОО «SAT Audit Company» № 19001849   29.01.2019 ж./ 
№ 19001849 от 29.01.2019 г. 

   20.11.2024 ж./ 
20.11.2024 г.

5. «Тәуелсіз аудиторлық компаниясы «НУР» ЖШС/
ТОО «Независимая аудиторская компания «НУР»

№ 0000210   29.12.2001 ж./ 
№ 0000210 от 29.12.2001 г.

    29.11.2024 ж./ 
 29.11.2024 г.

6. «MRS-Audit» ЖШС/ТОО «MRS-Audit» № 22021938   23.11.2022 ж./
№ 22021938  от 23.11.2022 г.

   10.12.2024 ж./ 
10.12.2024 г.  

7. «НАЗ-АУДИТ» ЖШС/ ТОО «НАЗ-АУДИТ» МФЮ-2 №0000079   22.04.2011 ж./
МФЮ-2 №0000079 от 22.04.2011 г.

   26.12.2024 ж./ 
26.12.2024 г.

Рейд был организован аки-
матом района совместно с пра-
воохранительными органами. 
В ходе мероприятия полиция 
проверила компьютерные 
клубы, где могли находиться 
несовершеннолетние.

В столичном районе «Сарайшык» 
прошел очередной ночной рейд, 
направленный на предотвращение 
правонарушений среди 
несовершеннолетних.

Ночной дозор

В одном из таких клубов 
были найдены трое подрост-
ков, которые находились там 
без законных представителей.

- В процессе рейда сотруд-
ники полиции выявили троих 
несовершеннолетних в игровом 

клубе Sony PlayStation, которые 
находились без сопровождения 
взрослых. Подростков достави-
ли в полицейский отдел, а их 
родителей вызвали на место. 
Также владельцы клубов, до-
пускающие нахождение несо-
вершеннолетних после 22.00, 
будут привлечены к админи-
стративной ответственности, 
- сообщил сотрудник полиции 
района Азамат ИСЕНОВ.

Напомним, согласно статье 
442 Кодекса РК об администра-
тивных правонарушениях, с 
22.00 до 6.00 запрещено нахож-

дение несовершеннолетних без 
сопровождения родителей в 
развлекательных учреждениях, 
а с 23.00 до 6.00 - вне жилища.

Также важно отметить, что 
под координацией прокура-
туры Астаны продолжаются 
совместные рейды правоохра-
нительных органов, госструктур 
и Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической 
политике. Цель этих меропри-
ятий - выявление несовершен-
нолетних на улицах города и в 
развлекательных заведениях 
в ночное время.
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ПУЛЬС ГОРОДА

-  Анна Николаевна, ваши паци-
енты тоже нуждаются в обяза-
тельных прививках?

- Вакцинирование - мероприятие, 
направленное на профилактику 
вирусных инфекций. Наш регион 
не слишком благоприятный, и 
мы настоятельно рекомендуем 
ставить котятам, щенкам вакцины 
по возрасту. Кошки прививаются 
от таких инфекций, как герпе-
свирус, который характеризуется 
чиханием, истечением из глаз, 
повышением температуры. В 
простонародье его называют «чум-
ка». Собак вакцинируем против 
вируса чумы, адено-, парвовируса, 
парагриппа - инфекций, которые 
распространены в нашем регионе. 
Сильно восприимчивы к заразным 
болезням молодые особи, они 
тяжело переносят их, вплоть до 
летального исхода.

- Вы в курсе истории, когда завод-
чица продавала больных котят?

- Да, помню эту историю. Про-
блема как раз была в том, что  не  
привили родителей котят, вирус 
обнаружили в квартире, на их ле-
жанках, в клетках, где  содержались 
животные. Если бы владельцы 

Животные, как и люди, нуждаются 
в квалифицированной медицинской помощи. 
Кого лечат в столичных ветклиниках, 
чем болеют пациенты и какие процедуры 
принимают,  рассказывает ветврач 
Анна МАМАЕВА.

ДОБРЫЙ ДОКТОР АЙБОЛИТ

четвероногих  вакцинировали 
питомцев, мама-кошка  передала 
бы котенку с молоком во время 
вскармливания коллостерольный 
иммунитет к вирусным инфекциям. 
Самое грустное, что  люди поку-
пают маленьких котят зачастую 
в подарок, а они  погибают.

- Доктор, а насколько верно 
проводить животным процедуру 
кастрации?

 - Это допустимо, если живот-
ное не будет в разведении, то есть 
у кошек и собак-девочек можно 
провести эту процедуру где-то в 
6-7 месяцев. Есть исследования, 
которые говорят о том, что если 
кастрация прошла вовремя, это 
практически 100% защитит от 
таких патологий, как опухоли 
молочных желез, пиометра, часто 
встречающихся у животных.   

- Нередко после стерилизации у 
животных наблюдается резкий 
набор веса.

- Это связано с тем, что поведе-
ние на фоне снижения половых 
гормонов немножко меняется 
плюс животные становятся менее 
активными.  В любом случае домаш-
ним питомцам важно соблюдать 

суточную калорийность. Когда это 
корм, то калории легко просчитать. 
Когда это натуральное питание 
-  несколько сложнее.

-  Как правильно выстроить 
рацион животных? 

-  Единственное, здесь нужно 
вникать в состав корма. Часто встре-
чаются такие истории, когда, напри-
мер, котенка кормят только мясом.  
Тогда у него может наблюдаться 
алиментарный гиперпаратиреоз, 
характеризующийся ломкостью 
костей и опасный переломами. 

- Недавно был подомовой 
обход, где выявляли чипиро-
ванных и не прошедших эту 
процедуру домашних живот-
ных. Это обязательно - чипиро- 
вать?

- Я не против чипирования, 
потому что даже домашний котик 
может убежать. Но предлагаемые 
чипы - без GPS-навигации, то 
есть они никак не помогут найти 
пропавшего кота, но помогут 
при нахождении животного  
идентифицировать его, что да, 

действительно, это ваше живот-
ное. Это первый момент. Второй 
момент - база пока недоработана. 
Тем не менее чипировать  - это 
неплохо и дает, кроме прочего, 
возможность перемещения жи-
вотного поездом, самолетом через 
границу Казахстана.

Было бы классно, если бы в 
такой маленький чип встроили 
что-то типа GPS, но сейчас су-
ществуют ошейники с GPS-на-
вигацией.

-  У многих животных, особенно 
у собак, на ошейнике висит 
адресник. Какая информация 
должна там отображаться? 

-  Чтобы  с легкостью вернули 
животное хозяевам, на ошейнике 
достаточно указать два телефон-
ных номера. Желательно, чтобы 
были два разных контакта, ну и 
можно указать домашний адрес 
или ветеринарную клинику, в 
которой обслуживаетесь.

-  Но при этом не указывать 
кличку животного, да?  

-  Нет, кличку можно ука-
зать. Если люди захотят украсть 
питомца, то найдут способ его 
заманить.

- Вот нашли люди бездомную 
кошку или собаку на улице или 
взяли из приюта. Какие процеду-
ры должны соблюсти будущие 
владельцы животных, чтобы 

не занести в дом какую-либо 
заразу или скрытую болезнь?

- В первую очередь нужно по-
нимать, откуда берете животное, 
есть ли дома другие питомцы. Если 
есть, они должны быть обязательно 
привиты. 

Лучше всего, чтобы собачка или 
котенок, которого приносите домой, 
прошли через кабинет ветврача. 
По возможности оставить где-то в 
буферной зоне на карантин 10-14 
дней, чтобы понять, находится ли 
животное в инкубационном периоде 
вирусной инфекции.

 - Каких зверят, кроме кошек и 
собак, к вам приводят?

- Редко, но работаем с хомяками 
и крысами, как-то приносили ле-
бедя. В Астане неплохо налажена 
работа по лечению экзотических 
животных.

- Среди пациентов бывают дикие 
животные, скажем, лисы?

- Дикие животные подходят 
к населенным пунктам, если  им 
голодно  в степи, лесу. Известны 
истории про животных с вирусом 
бешенства, поэтому опасно контак-
тировать с ними. Если вы встретили 
ту же лису, то лучше позвонить 
специалистам.

- Помимо кошек, собак, попугаев, 
сейчас очень популярно стало 
держать морских свинок, кроли-
ков, шиншилл. К вам обращаются 
владельцы таких животных?

-  Да, они частые гости у экзотоло-
га. Продолжительность жизни таких 
зверьков зависит от того, насколько 
честно в магазине указали его возраст. 
Но в целом у них проблемы чаще 
возникают с питанием или уходом.

- Насколько актуальна и популярна 
в наши дни профессия ветеринара? 
Где на них учат?

-  Мне кажется, что популярность 
растет. Большинство из наших 
врачей окончили аграрный уни-
верситет и магистратуру. Но узкая 
специализация нам необходима. 
Чаще всего мы сотрудничаем в этом 
плане с коллегами из клиник Рос-
сии. Многие практикующие врачи 
ведут свое обучение, приглашают 
на стажировки. То есть получаешь 
базу в университете, а основным 
навыкам учишься в клинике, пер-
вое время просто помогая, потом 
становишься ассистентом и так 
растешь в профессии.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото из архива 

Анны МАМАЕВОЙ
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- Соответствующие изменения 
внесены в Кодекс РК об админи-
стративных правонарушениях 
(КоАП). Закон, подписанный 
Президентом страны 10 января 
2025 года, опубликован 11 января 
и вступит в силу через 60 дней 
после его официального опубли-
кования, - сказал представитель 
департамента.

Что изменится и почему это 
важно?

Как отметил  Галымжан  Илья-
сов в ходе брифинга, обновленный 
кодекс направлен на защиту прав 
потребителей и наведение порядка 
в сфере торговли. В последние 
годы в стране активно развивается 
рынок розничной торговли, уве-
личивается конкуренция, а вместе 

Об ужесточении ответственности за нарушения в сфере 
торговли и защиты прав потребителей рассказал на брифинге 
в Службе коммуникаций столицы заместитель руководителя 
Департамента торговли и защиты прав потребителей по городу Астане 
Галымжан  ИЛЬЯСОВ.

Цивилизованная торговля

с этим растет и количество жалоб 
на недобросовестные практики.

Поправки предусматривают 
повышение штрафов за ложную 
рекламу, обман потребителей, 
нарушение правил торговли и 
ценового регулирования. Теперь 
ответственность предприни-
мателей станет более строгой, а 
покупатели смогут рассчитывать 
на соблюдение своих прав.

-  За заведомо ложную рекламу 
предусмотрены более строгие 
штрафы: для физических лиц - 
100 МРП, для малого бизнеса - 350, 
для среднего - 500, а для крупно-
го - 1000 МРП. Это значительно 
превышает прежние санкции и 
направлено на предотвращение 
введения потребителей в заблу-
ждение. Усиленный контроль за 

рекламным контентом должен 
повысить ответственность бизнеса 
и защитить права покупателей, - 
рассказал спикер.

Для сравнения: в 2025 году 
1 МРП составляет 3692 тенге. 
Таким образом, для крупного 
бизнеса штраф может достигать 
3,69 миллиона тенге.

Значительные изменения 
коснулись и торговых объектов, 
особенно в части указания цен. 
Теперь предприниматели, реа-
лизующие товары в Казахстане, 
обязаны указывать цену в тенге 
и не завышать стоимость това-
ра относительно указанной на 
ценнике.

-  За нарушение правил указа-
ния цен предусмотрены штрафы: 
для малого бизнеса - 6 МРП, для 

среднего - 10, для крупного - 30. 
При повторном нарушении в те-
чение года санкции значительно 
увеличиваются - до 65, 120 и 200 
МРП соответственно. Это направ-
лено на усиление контроля за 
прозрачностью ценовой политики 
и защиту прав потребителей, - 
сказал представитель ведомства.

Также он отметил, что за об-
меривание, обвешивание и обсчет 
потребителей теперь предусмо-
трены более строгие штрафы: 
для физических лиц - 10 МРП, 
малого бизнеса - 20, среднего - 30, 
а для крупного - 50 МРП (184600 
тенге). Эти меры направлены на 
предотвращение недобросовест-
ных практик в торговле и защиту 
прав покупателей. Усиленный 
контроль должен снизить коли-
чество случаев обмана и повысить 
ответственность бизнеса.

По словам Галымжана Илья-
сова, подобные нарушения часто 
встречаются в сфере розничной 
торговли, особенно на рынках и в 
небольших магазинах. Новые штра-
фы должны дисциплинировать 
бизнес и сократить количество 
жалоб со стороны потребителей.

Что изменится для рынков и 
арендаторов?

        Теперь административная 
ответственность распространяется 
на организаторов торговых рынков 
и крупных торговых объектов. 
Введены штрафы за отсутствие 
регламента работы, отказ в рав-
ном доступе к торговым местам, 
непрозрачные платежи и аренду. 

Эти меры направлены на повы-
шение прозрачности торговли и 
удобство для предпринимателей и 
покупателей. Кроме того, из КоАП 
исключена санкция «предупрежде-
ние» по ряду нарушений. Теперь 
за несоблюдение правил обмена 
и возврата товара, отсутствие ин-
формации о правах потребителей 
и игнорирование претензий сразу 
назначаются штрафы. Это позволит 
быстрее добиваться соблюдения 
прав покупателей и повысит от-
ветственность бизнеса.

Как изменения повлияют на тор-
говлю?

Принятые поправки направ-
лены на создание прозрачной 
и справедливой бизнес-среды. 
Ужесточение санкций должно 

снизить количество случаев обмана 
потребителей, повысить доверие 
к бизнесу и сделать рынок более 
конкурентоспособным. Кроме 
того, строгий контроль за торго-
выми рынками и ценами поможет 
стабилизировать ситуацию на 
рынке продовольствия, особенно 
в сегменте социально значимых 
товаров.

- Эти изменения - важный шаг 
к цивилизованным торговым 
отношениям. Они не только за-
щищают права потребителей, но и 
способствуют развитию честного 
предпринимательства, - подчеркнул 
Галымжан Ильясов.

Когда изменения вступят в силу?

-  Закон опубликован 11 января 
2025 года и вступит в силу 12 мар-
та. Бизнесу важно изучить новые 
требования, привести рекламу и 
ценники в соответствие с законом 
и правилами торговли, чтобы из-
бежать штрафов. Эти изменения 
направлены на повышение про-
зрачности рынка и защиту прав 
потребителей, - сказал в завершение 
Галымжан Ильясов. 

Куралай МУРАТОВА
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МИР КИНО

СЦЕНАРИСТ…
Мы решили узнать больше 

об идее этой кинокартины и по-
говорили с ее сценаристом. Зна-
комьтесь - Айтмухамбет КОЛ-
БАЙ.

- Я астанчанин, хотя корни 
мои из Коргалжыно, - рассказы-
вает Айтмухамбет. - Родился, вы-
рос и учился в столице. С детства 
у меня был большой интерес к 
юмору и искусству. В школьные 
годы принимал участие в КВН, 
сам писал сценарии для коман-
ды. Эта детская увлеченность 
со временем переросла во что-то 
большее. После окончания шко-
лы продолжил заниматься твор-
чеством и в итоге дошел до вы-
ступлений в Высшей лиге КВН 
под руководством Александра 
Маслякова. Можно сказать, что 
чувство юмора у меня в крови - 
его передал мне отец, который 
был настоящим шутником. Он, 
правда, не занимался этим про-
фессионально, но всегда был ду-
шой компании благодаря этому 
качеству. Вдохновение и любовь 
к юмору со временем преврати-
лись в профессиональное дело 
всей моей жизни.

Фильм Qazaq Alemi стал пер-
вой важной вехой на пути Айт-
мухамбета. 

 - Для меня, маленького маль-
чика, играть в Высшей лиге КВН 
казалось огромной мечтой. И я 
рад, что сумел ее осуществить. В 
школе, колледже и университе-
те всегда ставил КВН на первое 
место. Однако, когда мечта сбы-
лась, понял, что нужно двигаться 
дальше и заниматься чем-то бо-
лее серьезным, чтобы финансо-
во обеспечивать не только себя, 
но и родителей. В целом, стоит 
признать, что найти стабиль-
ную работу в этой сфере у нас в 
стране непросто. Я долго искал 
дело, которое будет меня вдох-
новлять. В итоге начал писать 
сценарии для юмористических 
программ, различных проектов, 
концертов, в том числе новогод-
них шоу, которые транслиру-
ются в прайм-тайм на крупных 
телеканалах. Среди значимых 
работ могу выделить сценарий 
для концерта известного юмо-
риста и кавээнщика Турсунбека 
Кабатова. Этот проект стал для 
меня важным этапом, который 
дал ценный профессиональный 
опыт. Что касается кино, то это 
мой первый опыт. Особенно при-
ятно, что фильм затрагивает 
актуальные и значимые для на-
шего общества темы. Это ответ-
ственность и большой шаг впе-
ред, - говорит собеседник. 

По его словам, на написание 
сценария ушло примерно пол-
года.

- На самом деле за это время 
мы написали не только Qazaq 
Alemi, но и еще один фильм, о 
котором пока не могу говорить. 
Сам сценарий Qazaq Alemi был 
готов за 2,5-3 месяца. Конечно, 
за это время мы столкнулись с 

«ЗАСТАВИТЬ ЧЕЛОВЕКА ЗАПЛАКАТЬ ЛЕГЧЕ, 
ЧЕМ РАССМЕШИТЬ»
Иногда, чтобы по-настоящему осознать важные вещи, нужно посмотреть на них под другим углом, 
например, через объектив кинокамеры. Именно это предлагает зрителям фильм Qazaq Alemi, 
который в комедийной форме поднимает серьезные и актуальные для страны темы.

определенными сложностями. 
Ведь написать сценарий - это не 
так просто, как кажется. Нельзя 
просто сесть за стол и писать от 
начала до конца, пока вдохно-
вение прет. Иногда бывает, что 
ты начинаешь, у тебя есть идея, 
но потом не можешь логически 
связать сцены или финал вы-
ходит не таким, каким ты его 
представлял. Бывали моменты, 
когда казалось, что вдохновение 
покидает, и нужно было оста-
новиться, передохнуть, чтобы 
найти новые идеи. Но, несмотря 

на трудности, работа над этим 
проектом принесла огромное 
удовольствие, - продолжает со-
беседник. 

В фильме Qazaq Alemi дру-
зья Бейбит и Ермек беззаботно 
живут в ауле. Бейбит влюблен 
в местную красавицу Мадину и 
однажды решается сделать ей 
предложение. Однако Мадина 
отказывает, объяснив, что меч-
тает переехать в США. Бейбит, не 
зная, как убедить ее остаться, слу-
чайно узнает о знаменитом про-
дюсере Нурлане Коянбаеве, кото-
рый придерживается позиции, 
что молодежь не должна поки-
дать свою страну навсегда, а, на-
против, должна применять полу-
ченные знания для ее развития. 
У Бейбита возникает план: найти 
Нурлана Коянбаева и попросить 
его уговорить Мадину остаться 
в Казахстане. Воодушевленный, 
он вместе с верным другом Ерме-
ком отправляется в Алматы. На 
этом пути их ждут забавные и не-
ожиданные приключения.

- В каждом сценарии есть так 
называемая библия фильма - до-

кумент, который подробно опи-
сывает все ключевые элементы 
и служит ориентиром для всей 
съемочной группы, помогает со-
хранить единый стиль, настрое-
ние и логику повествования. 
Кроме того, создается библия 
для каждого героя. В ней под-
робно прописываются все чело-
веческие качества, которыми 
обладает персонаж. Чтобы пер-
сонаж был интересен и близок 
зрителям, его наделяют каче-
ствами, которые понятны и зна-
комы каждому. В герое фикси-
руется каждая деталь его жизни: 
где и когда он родился, как рос, 
что сформировало его характер, 
какие у него привычки, цели 
и даже мысли. Например, наш 
главный герой всю жизнь про-
жил в ауле и ни разу не был в го-
роде, это становится важной ча-
стью его истории. Его мотивация 
была связана с любовью к девуш-
ке из того же аула, которая удер-
живает его на малой родине, не-
смотря на желание попробовать 
себя в большом городе. Также 
в библии героя фиксируются 

мелкие, но значимые детали, 
которые делают его объемным и 
живым. Например, в детстве он 
занимался в кружке по игре на 
домбре, что могло повлиять на 
его характер и мировоззрение. 
Короче говоря, библия фикси-
рует каждую мелочь, каждую 
деталь, из которой складывает-
ся уникальная личность героя 
и цельная картина фильма. Это 
важный инструмент для созда-
ния достоверного, глубокого и 
интересного повествования, - де-
лится подробностями спикер. 

По его словам, написание 
сценария в комедийном жанре 
- одна из самых сложных задач.

- Заставить человека запла-
кать легче, чем рассмешить. 
Многие люди сентиментальны, 
их можно тронуть простой эмо-
циональной сценой, сильной 
музыкой или проникновенной 
историей. А вот с юмором все 
намного сложнее. Юмор - это 
многогранное и субъективное 
явление. То, что смешно одному 
человеку, может быть абсолют-
но непонятно или даже непри-

ятно другому. У каждого из нас 
свои жизненный опыт, культура, 
восприятие, которые влияют на 
то, как мы реагируем на шутки. 
К тому же шутка должна быть 
не только смешной, но и умест-
ной. Важно учесть контекст, 
тональность и характер персо-
нажей, чтобы юмор выглядел 
естественно и не выбивался из 
общей атмосферы. Если зри-
тель почувствует фальшь или 
перегиб, шутка потеряет свою 
силу. Работа над комедийным 
сценарием требует тонкого ба-
ланса: нужно сочетать легкость 

и неожиданность с глубоким 
пониманием аудитории. Поэто-
му писать юмор - это не только 
искусство, но и огромная ответ-
ственность, - подчеркнул Айтму-
хамбет Колбай. 

Как говорит он, передача 
исторических событий и акту-
альных тем через юмор - это не 
только способ развлечь зрителя, 
но и важный инструмент для соз-
дания осознанности в обществе. 

- В данном случае юмор по-
зволяет поднимать серьезные 
вопросы, не заставляя зрителя 
чувствовать себя перегружен-
ным или угнетенным темой. 
Это, наверное, и отличает от 
других фильмов в этом жанре. 
Это своего рода приглашение 
к размышлению, которое лег-
че воспринимается в легкой, 
но глубокомысленной форме. 
Юмор помогает увидеть абсурд 
в некоторых ситуациях, вскрыть 
социальные проблемы и по-
роки, часто оставаясь на грани, 
между шуткой и серьезным 
утверждением. Это позволяет 
сделать разговор о важных ве-
щах доступным и понятным для 
разных людей, не рискуя поте-
рять их внимание из-за тяжести 
темы. Мы, как создатели, осоз-
наем важность такого подхода. 
В нашем фильме мы старались, 
чтобы зрители смеялись, но при 
этом их смех был не пустым. Он 
должен был быть многознач-
ным. Мы были тронуты тем, что 
люди высказывали свое мнение 
и говорили, что смеялись, пла-
кали и снова смеялись. То есть 
они понимали, что это юмор, но 
в глубине души осознавали те 
важные факты, которые скрыты 
за этим юмором, - отметил сце-
нарист.

Собеседник также подчерк-
нул важность развития культу-
ры и творчества в Астане, отме-
тив уникальные особенности 
города, которые способствуют 
этому процессу. 

- Я очень люблю свой город. 
Хотя многие связывают основ-
ные творческие проекты с Алма-
ты, где исторически сосредото-
чена культурная жизнь, нельзя 
забывать, что и в Астане тоже раз-
вивается культура. Когда-то Ал-
маты считался творческой столи-
цей, и это по-прежнему заметно, 
особенно когда речь идет о ки-
нематографе и искусстве. Но не 
стоит думать, что в Астане нет 
творческих проектов или не соз-
даются культурные инициа тивы. 
Столица развивается, и здесь сни-
маются интересные фильмы, 
проходят фестивали и другие ме-
роприятия, которые способству-
ют формированию собственной 
культурной идентичности горо-
да. Погода и климат в Алматы, 
конечно, создают определенные 
условия, которые способствуют 
вдохновению и творческой ат-
мосфере. Но мне как астанчани-
ну хочется, чтобы наша столица 
тоже развивалась в культурном 
плане. Ведь у нас есть все возмож-
ности для того, чтобы стать не 
только политичес ким, но и куль-
турным центром страны, - сказал 
сценарист. 

…И ЗРИТЕЛИ
Множество людей, посетив-

ших премьеру фильма, выра-
зило восхищение темой, когда 
главные герои отправляются в 
прошлое и размышляют о том, 
как развивалась наша страна и 
смогли ли мы сохранить нашу 
огромную территорию. Особое 
внимание зрители обратили на 
тему появления первого в исто-
рии пороха, Семипалатинского 
полигона, Аральского моря, ко-
торое, к сожалению, мы не смог-
ли сохранить. Обсуждали и дру-
гие актуальные проблемы, такие 
как отсутствие отечественного 
производства, когда мы вынуж-
дены покупать продукцию дру-
гих стран, в том числе соседних. 

Мысль и тематика, поднятые 
в фильме, тронули некоторых 
зрителей до слез.

- Я была потрясена. Это 
фильм, который вызывает це-
лую гамму эмоций. Все эмоции 
переплелись так, что не успевала 
понять, что ощущаю в данный 
момент. Юмор был искренним и 
умным, он не только развлекал, 
но и заставлял задуматься. Каж-
дая шутка в нужный момент, с 
идеальной иронией, чтобы мягко 
вскрывать те темы, которые ча-
сто остаются за кадром. Думаю, 
это редкость - видеть фильм, ко-
торый одновременно заставляет 
смеяться и плакать. Он касается 
таких важных вещей, что порой 
смех вдруг сменяется глубоки-
ми размышлениями, и ты не 
можешь не почувствовать, на-
сколько важно задать вопросы, 
которые поднимаются в фильме. 
Мы все привыкли смеяться над 
сложными вещами, но в этом 
фильме юмор был не поверх-
ностным, а многозначным. Чув-
ствовала, что все зрители стали 
частью этой большой и сложной 
истории. Плакала от того, на-
сколько это было трогательно, а 
потом смеялась, потому что даже 
в самых тяжелых моментах на-
ходилась ирония. Если честно, 
то изначально думала, что это 
очередная комедия, которая ча-
сто крутится у нас в прокате, и 
не ожидала, что так глубоко ее 
прочувствую, - поделилась впе-
чатлениями астанчанка Жансая 
АБДРАХМАНОВА.
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